



A LA SOMBRA EL SOL DE MÉXICO

ANÁLISIS / VIERNES 6 DE SEPTIEMBRE DE 2024

A la sombra / Alejandra Barrales



**Alejandra
Barrales**



En medio de la discusión sobre la Reforma al Poder Judicial, fueron los integrantes de la bancada de Movimiento Ciudadano en el Senado los que aseguraron que se necesitan más diálogos con los sectores involucrados, como la academia, los trabajadores y los abogados, para garantizar que se lleve a votación un proyecto que incluya los cambios que verdaderamente se necesitan para optimizar la procuración de justicia. Según la vicecoordinadora emecista, **Alejandra Barrales**, en lo que va del proceso actual para la aprobación de la reforma no se han respetado los lineamientos democráticos, por lo que documentarán cualquier irregularidad o incidente que sea necesario llevar ante los tribunales.

A la sombra...

El proyecto de reformas de **Andrés Manuel López Obrador** representa una amenaza grave para la democracia mexicana, concentrando el poder en el partido dominante y desmantelando los controles sobre el Ejecutivo, señala *The Economist* en su más reciente edición. "Los últimos seis años palidecerán en comparación con las próximas cuatro semanas".



Como advirtió *The Economist* en su momento, también estaba claro que muchos de estos cambios dañarían profundamente la democracia y la economía de México. “**López Obrador**, un populista con una visión retrógrada, afirma que las reformas purgarán a la vieja élite y fortalecerán la democracia en México. Tiene un rencor de larga data contra los tribunales, reguladores y funcionarios independientes que controlan el Poder Ejecutivo”.

“La mayoría de los cambios de López Obrador están destinados a eliminar los controles sobre el ejecutivo y concentrar el poder en el partido dominante”, lo que convierte a Morena en un reflejo del antiguo PRI autoritario, dice el influyente semanario británico. Además, el intento de “hacer que todos los jueces federales sean electos” no solo compromete la independencia judicial, sino que, como advierte la revista, “solo empeorará” un sistema ya afectado por la corrupción.

“Eso es lo último que necesita México. Tiene una gran oportunidad, ya que las cadenas de suministro manufactureras se están acercando a Estados Unidos, pero la está desaprovechando. El país está colapsado por el crimen y la violencia, tiene un déficit presupuestario abultado y enfrenta una revisión del T-MEC, su acuerdo comercial con Estados Unidos y Canadá, en 2026. Las empresas están cautelosas: en junio, la inversión fija cayó en comparación con el año anterior. Las cámaras de comercio advierten sobre la erosión de la confianza empresarial. Las reformas están preocupando a los mercados financieros. Desde las elecciones, el peso ha caído un 14 por ciento”, señala *The Economist*.

Y lanza que **Sheinbaum** debe ayudar a México a cambiar de rumbo. Después de todo, será ella, no su antiguo jefe, quien tendrá que lidiar con las consecuencias. “Aunque comparte su ideología defectuosa, Sheinbaum es más pragmática y parece incómoda con algunos cambios”. Sin embargo, la nueva Presidenta dijo ayer: “Hoy los mercados internacionales quieren hacer creer al pueblo de México, que el peso es la moneda más depreciada del mundo, esas mentiras no tienen nada que ver con el dólar, es por factores internacionales para darle mayor valor a las remesas”.

Claudia Sheinbaum aún no ha definido quién será el próximo secretario de Marina para el sexenio 2024-2030. Sin embargo, el equipo liderado por el actual secretario, el almirante **José Rafael Ojeda Durán**, prepara un golpe final para erradicar prácticas fraudulentas en las empresas marítimas que operan en el país. Desde hace tiempo, el gobierno de **López Obrador** ha librado una batalla contra las compañías extranjeras que, en administraciones anteriores, implementaron esquemas ilegales para evadir las leyes que protegen la soberanía de los puertos mexicanos.

Nos informan que, antes de que finalice septiembre, la Secretaría de Marina, a través del vicealmirante **Ubaldo Gómez Rodríguez**, titular de la Unidad de Capitanías de Puertos y Asuntos Marítimos, procederá a cancelar las matrículas de empresas transnacionales como Tidewater, Harvey Gulf y Harren. Estas firmas, según nuestras fuentes dentro de la autoridad marítima, habrían simulado ser de capital mexicano mediante un complejo entramado de actas constitutivas, gestionadas por un poderoso despacho de abogados.



La violencia en Chiapas, que al fin dejará el morenista **Rutilio Escandón**, sigue incontrolable. A unas semanas de que rindiera protesta como alcalde de Frontera Comalapa, **Aníbal Roblero Castillo** fue plagiado por un grupo de encapuchados; al mismo tiempo, al menos otras tres personas fueron secuestradas en esa entidad, mientras que una persona más fue encontrada sin vida en un vehículo abandonado en una plaza comercial. No se pueden olvidar tampoco los desplazamientos forzados ni los constantes enfrentamientos armados entre grupos delictivos que a diario azotan el sureste mexicano.